
Торжественное открытие состоялось в рамках 
I Международной научно-практической конферен-
ции «Quid est veritas: медицинская наука в эпоху 
больших вызовов» в Ивановском ГМУ. Обору-
дование лаборатории – результат труда ученых 
ивановского предприятия «Нейрософт» и научного 
сообщества вуза. Красную ленточку в торжествен-
ной обстановке перерезали президент компании 
«Нейрософт» Алексей Шубин и ректор Ивановско-
го ГМУ Инна Иванова. 

«Оборудование уникально, оно, будет исполь-
зоваться в учебном процессе. Кроме того, оно даст 
новые возможности для научных исследований 
и, безусловно, будет полезным для студентов 
нового направления подготовки Ивановского ГМУ 
по клинической психологии», – отметила Инна 
Викторовна. 

Главный врач – специалист отдела медико-ме-
тодического сопровождения компании «Нейрософт» 
Анна Маслюкова рассказала о возможностях 
новых технологий: «Это оборудование, которое 
позволяет исследовать головной мозг, называется 
«электроэнцефалограф». С помощью него возмож-
но зарегистрировать электрическую активность 
головного мозга в различных состояниях – 
во время бодрствования, сна, а также в ответ на 
различные стимулы, например, зрительные или 
слуховые. Если вы увидели что-то, это означает, 
что ваш мозг это «увидел», если услышали – то 
ваш мозг «услышал». И эту реакцию мозга тоже 
возможно записать и потом проанализировать с 
помощью электроэнцефалографа и специальной 
компьютерной программы».

Помните знаменитую фразу героя Леонида Броневого в фильме «Формула любви»: 
«Голова – предмет темный и исследованию не подлежит»? Так вот, сейчас, благодаря 

научно-техническому прогрессу, возможно всё. В Ивановском государственном 
медицинском университете открыта уникальная лаборатория нейрофизиологии, 

которая станет новым шагом в развитии науки
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СУПЕРМОЗГ»
Уникальная нейролаборатория – в Ивановском ГМУ

Просто добавьте свет
Вот и наступил самый де-

прессивный месяц в году. Время, 
когда до Нового года еще далеко, 
а золотая осень уже позади, ког-
да темное утро сменяет серый 
день, который плавно переходит 
в темный вечер. В общем, надо 
что-то делать.

Про ноябрь сказано немало, 
даже Александр Пушкин при-
знавал, что это весьма унылая 
пора. Главный антидепрессант – 
солнечный свет, который и так 
дефицит в нашем климате, в 
ноябре покидает ивановцев 
окончательно. И непонятно, есть 
ли выход из этого климатическо-
го проклятья. 

Оказывается, есть. Это, прости-
те за банальность, искусственное 
освещение. Да, ученые выяснили, 
что не только солнечный свет, 
но и искусственный влияет на 
серотониновую систему мозга и 
уменьшает проявления сезонной 
депрессии.

Поэтому для того, чтобы выйти 
из состояния тоски, достаточно 
просто включить свет. Можно 
повесить яркие огоньки на окна, 
можно украсить целый дом и 
даже нарядить елку. Кто сказал, 
что ноябрь – не время? Пора ру-
шить эти стереотипы.

В одном из научных журна-
лов описывается эксперимент, 
когда лабораторным мышам 
на несколько недель устроили 
сокращенный световой день: 
20 часов в сутки темноты и толь-
ко четыре часа света. То есть 
создали примерно те же ус-
ловия, в которых живем мы с 
вами. Грызуны от нарушения 
циркадных ритмов тут же впали в 
депрессивно-подобное состояние, 
приуныли. А вот когда им добави-
ли света – заметно взбодрились. 
Так что тоскливое состояние, в 
которое мы входим в ноябре, име-
ет научное обоснование. Только 
человек, в отличие от мышей, 
обладает волевыми качествами и 
может сам влиять на свою жизнь.

И еще одно открытие ученых. 
Для того чтобы настроение улуч-
шилось, достаточно… улыбнуться. 
Даже если для этого нет повода. 
Парадокс заключается в том, что 
этот процесс является самовоспро-
изводящимся. Это значит, что даже 
если мы будем вынужденно растя-
гивать мышцы лица в улыбке, то 
ощутим явный подъем настроения, 
а в нейронах нашего головного 
мозга будут вырабатываться эн-
дорфины – гормоны счастья.

Поэтому давайте будем добрее, 
улыбнемся друг другу и добавим 
света в нашу жизнь.

Светлана Иванова

«СУПЕРСИЛА –

«Юный управдом»
Прием заявок на участие в заочном этапе II Всероссийского конкурса детей и 
молодежи «Юный управдом – созидатель благоприятной среды проживания» 
продлен до 11 ноября. 

На II Всероссийский конкурс детей и молодежи «Юный управдом – созидатель 
благоприятной среды проживания», стартовавший в апреле 2024 года, прислано 
уже более 350 заявок. Более 250 участников из 66 субъектов РФ приглашены на 
очный этап конкурса, который пройдет 12–14 декабря в  Москве.

Торжественная церемония награждения состоится 14 декабря на ВДНХ в 
центре «Космонавтика и авиация».

Проекты победителей очного этапа конкурса будут рекомендованы 
органам местного самоуправления к дальнейшей реализации на территории 
муниципальных образований Российской Федерации.

Конкурс вошел в перечень творческих конкурсов, утвержденных приказом 
Министерства просвещения РФ № 620 от 30.08.2024, позволяющих победителям 
и призерам получить дополнительные баллы при поступлении в вузы.
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Школа № 14 подключена  
к индивидуальной котельной

Начальник городского управления ЖКХ Иван Захаров проверил работу новой 
блочно-модульной котельной, построенной для теплоснабжения средней школы  
№ 14 на улице Апрельской. «Котельная построена в межотопительный сезон. 
Решение о ее возведении было принято в рамках актуализации теплоснабжения 
города Иваново. Котельная построена за счет инвестиционного проекта. Город не 
тратил на это средства бюджета», – напомнил Иван Захаров.

По словам директора средней школы № 14 Ольги Чибизовой, прежде 
образовательное учреждение отапливалось от котельной бывшего силикатного 
завода. «Нас подключали к отоплению вместе с жилым фондом, в то время как 
во всём городе учреждения социальной сферы уже отапливались. Это было не 
очень удобно», – рассказала Ольга Чибизова. Сейчас старая котельная выведена 
из эксплуатации, а  школа № 14 стала первой в городе, где построен собственный 
источник теплоснабжения.

Новая котельная имеет высокий КПД. Она оснащена тремя котлами российского 
производства общей мощностью 600 киловатт. Ее запуск значительно улучшит 
надежность и качество теплоснабжения школы.

 «Мы приняли решение переключаться на новую котельную в каникулы. Всё 
прошло без сбоев. И мы отметили, что у нас стало теплее. Средняя 23 градуса 
и выше», – отметила Ольга Чибизова. Представители мэрии также проверили 
температурный режим в классах и рекреациях. 

«На протяжении месяца мы ежедневно проводили мониторинг температурного 
режима в образовательных учреждения города Иваново. Процесс пуска тепла 
прошел в плановом режиме, замечаний от школьников и их родителей не 
поступало. Мы продолжим следить за теплоснабжением школ и детских садов. 
Создание комфортных условий в учреждениях соцсферы остается приоритетом для 
муниципалитета», – подчеркнул начальник управления ЖКХ Иван Захаров.

«Местные инициативы»
Администрация города принимает от заинтересованных лиц документы для 

участия в конкурсном отборе инициативных проектов развития территорий города
 Сроки подачи заявок: от с 18 по 28 ноября.
 Место приема заявок: администрация города Иваново (пл. Революции, 6, к. 105, 

тел. 59-45-47). 
 Контактное лицо: Стулова Анна Васильевна – консультант отдела по организации 

работы ТОС, тел. 59–46–69.
Для участия в конкурсном отборе проектов инициативная группа граждан, ТОС, 

ТСЖ направляет организатору отбора заявку с приложением документов:
1. Инициативный проект развития территории, основанный на местных 

инициативах.
2. Протокол собрания или конференции инициативной группы граждан, органа 

территориального общественного самоуправления, товарищества собственников 
жилья, результатов опроса граждан и (или) подписных листов, подтверждающих 
поддержку инициативного проекта жителями.

3. Документы, подтверждающие софинансирование проекта за счет средств 
инициативных платежей (без учета средств граждан, поддержавших проект), при 
наличии.

4. Дизайн-проект.
5. Фотоматериалы территории.
6. Смета расходов на реализацию проекта.
7. Схема границ части территории городского округа Иваново, на которой будет 

осуществляться инициативный проект (на карте);
8. Материалы, отражающие информирование об инициативном проекте в 

социальных сетях (адреса социальных страниц с приложением снимков страниц), 
на информационных стендах (указывается адрес стенда с приложением фотографии 
стенда и материалов, на них размещенных).

9. Протокол общего собрания собственников помещений в многоквартирном 
доме, если земельный участок сформирован и поставлен на государственный 
кадастровый учет для многоквартирного дома.

Ответственность за достоверность представляемых сведений возлагается на 
ТОС, инициативную группу, ТСЖ. Материалы, предоставленные на конкурс, не 
возвращаются.

Более 600 тысяч километров на самокатах
Согласно аналитике МТС «Юрент», ивановцы с апреля по октябрь проехали на 

самокатах более 685 тысяч километров. Горожане пользовались самокатами по 
пути на работу и учебу. Средняя продолжительность поездки составила 18 минут. 
По выходным дням самокаты чаще брали для прогулок, а в пятницу вечером 
использовали для того, чтобы добраться до развлекательных мест.

С начала сезона в Иванове сервис выписал 420 штрафов, заблокировал  
160 аккаунтов. Чаще всего штрафы применяются за неправильную парковку и 
езду вдвоем (это около 80% всех нарушений). Блокировки предусмотрены за особо 
серьезные нарушения и систематическое несоблюдение правил сервиса.

Кроме того, оператор блокирует несовершеннолетних пользователей: информация 
о дате рождения пользователя передается при его аутентификации в приложении 
кикшеринга в зашифрованном виде в привязке к номеру телефона аккаунта.

Очередное заседание клуба «Ветеран» состоится 14 ноября 2024 г. в 13:00 
по адресу: Иваново, пр. Ленина,114, ЦКиО.

На  улице Попова Александр Шабо-
тинский  остановил  намеченный  ремонт 
дороги грейдером и подсыпку проезжей 
части асфальтобетонным гранулятом. 
«Асфальтобетонная крошка не форми-
рует крепкое покрытие. На улице Попова  
ездят  большегрузные автомобили. Они  
разобьют покрытие  за неделю. Здесь 
нужно  делать полноценный ремонт до-
роги, с крепким асфальтом, с хорошими 
подъездными путями к  детскому саду», 

– считает Виктория Заинчковская. Глава 
города поручил проработать вопрос о 
включении улицы Попова в план ремонта 
по национальному проекту «Безопасные 
качественные дороги».

Сэкономленную крошку предложил  
применить для ремонта дороги на улице 
2-й Петрозаводской. Здесь шла переклад-
ка подземных коммуникаций. Ресурсо-
снабжающая  организация восстановила 
покрытие дороги в щебне, но дополни-
тельная подсыпка гранулятом сделает 
проезд по ней более удобным. «Смотрим, 
где дороги находятся в худшем состо-
янии, но где ходят дети, ездит личный 
транспорт горожан. Поэтому корректи-
руем планы «на ходу». Пока позволяют 

погодные условия, эти работы будут 
выполняться», – отметил глава города 
Иванова Александр Шаботинский. 

Он также поручил  подсыпать 
крошкой участок улицы 9-й Минеевской 
от улицы 5-й Кубанской до 1-й Петроза-
водской и  устранить повреждения по-
крытия на улицах  5-й и 6-й Минеевских.  
Это значительно улучшит транспортную 
инфраструктуру этого отдаленного 
района. «То, что обещали людям, – будем 
делать», – подчеркнул Александр Шабо-
тинский.  

Мэр Иванова также побывал  в 
средней школе № 11. Два ее выпускника 
героически погибли, выполняя боевое 
задание на СВО. В канун Дня героев 
Отечества  педагогический коллектив 
предлагает установить мемориальные 
таблички в память о бойцах. Глава города 
посмотрел эскизы, предложил добавить 
информацию о подвигах ребят. «Считаю 
важным увековечить память об ива-
новцах, удостоенных государственных 
боевых наград. Однако  устанавливать 
мемориальные таблички нужно только с 
согласия родственников бойцов», – доба-
вил Александр Шаботинский.

Нужен полноценный 
ремонт

Очередной инспекционный выезд в отдаленные от центра 
районы города мэр Александр Шаботинский провел  совместно 

с депутатами Сергеем Барановым и Викторией Заинчковской. 
Они проверили состояние внутриквартальных дорог в местечках 

Минеево и районе улицы Минской
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С 2008 года научно-образовательный центр возглавляет 
доктор философских наук, профессор, заслуженный работ-
ник высшей школы РФ Михаил Максимов. Общероссийский и 
международный авторитет Соловьевского семинара неуклонно 
возрастал в том числе благодаря его издательской деятельности. 
С 2001 года в ИГЭУ стал выходить научный журнал «Соловьев-
ские исследования», в редакционную коллегию которого вошли 
крупнейшие российские и зарубежные специалисты по насле-
дию В.С. Соловьева из девяти стран. Сегодня «Соловьевские ис-
следования» – один из лучших философских журналов России.

«Деятельность Межрегионального научно-образовательного 
центра исследований наследия В.С. Соловьева (Соловьевского 
семинара) демонстрирует положительный опыт интеграции 
науки и образования, важность которой подчеркнута в нацио- 
нальном проекте «Наука и университеты», – говорит Михаил 
Максимов. – Одним из направлений реализации этого проекта 
является развитие человеческого капитала, что, безусловно, 
предполагает соответствующую инновационную деятельность 
не только в области техники и технологии, но и в гуманитарной 
сфере, формирующей высокие профессиональные, гражданские 
и нравственные качества личности. Мы успешно решаем эти 
задачи, обращаясь к бесценному опыту и традициям русской 
философии и культуры».

Возникновение научно-образовательного центра истори-
ко-философского профиля было обусловлено необходимостью 
углубленного освоения преподавателями кафедры философии 
ИГЭУ философского, литературного и публицистического насле-
дия выдающегося философа Владимира Сергеевича Соловьева 
(1853–1900), что, безусловно, являлось важнейшей предпосылкой 
понимания русской философии XIX–XX веков, а также способом 
поддержания на высоком уровне профессиональной философ-
ской культуры преподавательского корпуса российской высшей 
школы и обогащения содержания изучаемых студентами социаль-
но-гуманитарных дисциплин. В.С. Соловьев – центральная фигура 
русской философии, в его учении, оказавшем огромное воздей-
ствие на последующее развитие русской философии и культуры, 
синтезирована мировая и отечественная мысль.

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Служба дни и ночи
10 ноября отмечают свой профес-

сиональный праздник сотрудники ор-
ганов внутренних дел Российской Фе-
дерации – люди, посвятившие жизнь 
защите правопорядка, обеспечению 
спокойной и достойной жизни граж-
дан нашего государства.

По мнению историков, летопись пра-
воохранительных органов в нашей стра-
не насчитывает 400 с лишним лет, а сам 
праздник берет начало с 1715 года. Имен-
но тогда Пётр I создал в России службу ох-
раны общественного устройства и назвал 
ее «полицией», что в переводе с греческо-
го означает «управление государством».

Сегодня, как и столетия назад, со-
трудники органов внутренних дел са-
моотверженно служат народу нашей 
страны, успешно решают важнейшие и 
ответственные задачи по защите инте-
ресов общества и государства. 

Полицейские ивановского региона 
занимают высокие места по раскрытию 
тяжких и особо тяжких преступлений в 
ЦФО и по России в целом. Проводят ра-
боту по пресечению экстремистских и 
террористических проявлений.

Подразделения МВД обеспечивают 
безопасность дорожного движения, бо-
рются с незаконным оборотом нарко-
тиков, выявляют и раскрывают престу-
пления, совершаемые с использованием 
информационно-коммуникационных 
технологий.

Особенно важна служба наших со-
трудников в новых субъектах Федерации: 
в Донецкой и Луганской народных респу-
бликах, в Запорожской и Херсонской об-
ластях, где их помощь людям, участие в 
решении их юридических, социальных и 
иных проблем просто незаменимы.

Со своей стороны власти нашего го-
рода уделяют особое внимание под-
держке подразделений УМВД. Област-
ной центр приобрел пять автомобилей 
для участковых уполномоченных по-
лиции, было отремонтировано девять 
участковых пунктов.

Оснащение пунктов регулярно про-
исходит в рамках программы «Безопас-
ный город».  Закупается техника, прово-
дятся ремонты помещений, выделяются 
средства на содержание муниципальной 
системы видеонаблюдения. 

Труд сотрудников правопорядка – 
круглосуточный и в свой профессио-
нальный праздник многие из них нахо-
дятся на боевом посту. От всей души 
поздравляю каждого сотрудника и бла-
годарю за верность долгу и присяге, вы-
сокую ответственность за судьбу Оте-
чества, мужество и силу духа! 

Особые слова благодарности вете-
ранам МВД, которые посвятили жизнь 
нелегкой службе, укрепляли авторитет 
органов внутренних дел.

В «Доме ивановского беспечальника»
Союз городов Золотого кольца приглашает жителей Иванова посмотреть и вместе обсудить фильм «Ярославские культурные 

экспедиции: истории успеха». Презентация состоится 13 ноября в 12:00 в «Доме ивановского беспечальника» по адресу:  
Иваново, ул. Ермака, 10.

К участию приглашаются представители учреждений культуры, НКО, предприниматели в сфере культуры и туризма, 
журналисты и блогеры.

Фильм создан АНО «Региональный центр поддержки и развития культурных проектов» при поддержке Союза городов 
Золотого кольца на грант Президентского фонда культурных инициатив. В нем собраны разные эффективные практики по 
работе с культурным наследием в городах Золотого кольца, в том числе показан опыт ивановской фабрики удивительных 
игрушек «Моя забава».

Соловьевский семинар
25 лет служения русской философии

«Соловьевский семинар» – сегодня широко известный в России и мире межрегиональный научно-
образовательный центр исследований наследия В.С. Соловьева, учрежденный 3 ноября 1999 года в 

Ивановском государственном энергетическом университете. Четверть века успешно продолжается его 
деятельность, вносящая существенный вклад в содержание гуманитарной науки ивановского региона
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Это важно и для родителей, и для 
трудоспособного населения, и для пожи-
лых. Фитнес для мозга поможет вос-
становиться после инсульта и продлить 
долголетие. Об этом мы поговорили с 
автором нейропроекта – главным вне-
штатным психиатром области, директо-
ром Института клинической психологии 
Ивановского ГМУ Еленой Руженской.

– В университете вы рассказывали 
о проекте «Суперсила – супермозг», это 
о чем?

– Нейропроект, который презентовали 
в медицинском университете, принципи-
ально другой. Речь идет о людях, у которых 
достаточно развиты психические функции, 
но по каким-то причинам они хотят раз-
вить их на более высоком уровне. В на-
стоящее время это очень оправданно. Мы 
живем в активно меняющемся мире, надо 
«успевать поворачиваться», быстро осваи-
вать информацию, работать с разноплано-
выми задачами, при этом не теряя скоро-
сти и, что особенно важно, не на пределе 
ресурсов. Нет ресурсов – нет скорости, нет 
«поворачиваемости», не успеваешь – зна-
чит, неконкурентоспособен. Вывод – или 
снижаешь темп и довольствуешься тем, 
что дала тебе природа, или развиваешь 
ресурсы. Кто-то выбирает первый путь и 

хорошо реализуется, а кто-то имеет другие 
установки и готов наращивать ресурсы. 

И тут методики развития выбираются 
по запросу клиента, нейропсихологические 
возможности в этом случае практически 
безграничны, это возможность не доволь-
ствоваться средним уровнем, а взять то, что 
дала тебе природа, по максимуму.

Есть и третья категория – тех, кто вос-
принимает нейропроект не как «прокачку 
конкретных функций», а как залог когни-
тивного долголетия. Мы же знаем, что чем 
выше гора, тем дольше с нее скатываться. 
Так и с когнитивными функциями. Разви-
вая новые виды способностей, человек за-
пускает механизм формирования новых 
нейронных связей, приведение имеющихся 
в активное состояние, оттачивается навык 
активной мозговой деятельности, быстрой 
врабатываемости, переключаемости. И 
конечно, снижение когнитивных функций 
(памяти, внимания, скорости реагирования, 
умственная выносливость) будет происхо-
дить медленнее, а значит, и долголетие обе-
щает быть активным.

– Наши читатели обеспокоены риском 
инсульта, его тяжелыми последствиями. 
Можно ли с помощью нейропсихологи-
ческих методик вернуться к уровню, ко-
торый был до заболевания?

– Когнитивные последствия инсульта 
зависят от многих факторов. В более лег-
ких вариантах практически всегда возмож-
но полное восстановление. Конечно, на это 
уйдут время и ресурсы, но если они есть, 
пациент восстановится. Мозг пластичен, он 
отзывчив на работу с ним. 

В более тяжелых случаях восстановле-
ние будет не таким быстрым, потребуется 
больше времени и вложений, возможно, 
потребуются альтернативные пути функ-
ционирования (дополнительные устройства, 
облегчение задач, трансформация домаш-
него и профессионального пространства, 
ввод ограничений на те виды деятельно-
сти, которые невозможны, не полезны или 
рискованны для человека после инсульта). 
Но этих путей много. Главное – не упустить 
время, не опустить руки и использовать все 
ресурсы – как личные, так и достижения 
медицины и клинической психологии.

– Что может сделать пациент после 
инсульта? Есть ли простые специальные 
упражнения?

– Первое, что может сделать пациент, – 
включиться в свою реабилитацию как мож-
но раньше и упорнее. Обычно с этим самые 
большие сложности. После инсульта часто 
развивается пессимистическое восприя-
тие ситуации. Обычно это происходит на 
первых этапах. Пациент испуган, понимает, 
что с ним «всё плохо», смотрит на врача как 
на Бога и боится, боится, боится… Неопре-
деленность настоящего и будущего вместе 
с тем мотивируют. Обычно, если пациент 
попадает в сосудистый центр, там с ним ра-
ботает бригада специалистов, его активно 
лечат, состояние меняется к лучшему. Он, 
что называется, «воспрял», старательно ле-
чится и занимается реабилитацией. А затем 
его выписывают с рекомендациями. И тут 
активность должна идти от пациента, он 
должен четко выполнять назначения, орга-
низовать пространство, продолжать занятия. 
90% этого не делают. Во-первых, потому, что 
не понимают, что последствия, с которыми 
они останутся после инсульта, проявятся че-

рез год и всё это время надо вкладываться в 
свое выздоровление. А во-вторых, большин-
ство в целом не умеют организовывать себя. 
И, в третьих, возвращаются страхи. Один из 
самых сильных – повторение инсульта. Они 
могут бояться того, что следующий удар 
будет более серьезным и приведет к пол-
ной утрате функций или даже смерти. Этот 
страх может усиливаться при появлении 
любых симптомов, напоминающих те, что 
были раньше. А вместе с тем, повторюсь, 
именно от человека и его активности в ре-
абилитации зависит исцеление. Ведь если 
ломаем ногу, мы же понимаем, что сначала 
она срастается, а потом ее надо разрабаты-
вать. Та же история и с мозгом – если он 
«сломался», то в остром периоде нам ак-
тивно помогают, а затем надо действовать 
самому. К нашим услугам государственная 
медицинская сеть, реабилитационные цен-
тры, специальные программы. 

Что касается психических функций, то 
надо ознакомиться с рекомендациями и 
«разрабатывать» ту сферу, которая постра-
дала. Например, для коррекции речевых на-
рушений нужна тренировка произношения 
звуков, слов и фраз, в домашних условиях 
можно использовать специальные компью-
терные приложения для тренировки речи и 
чтения.  Для восстановления памяти исполь-
зуются запоминание списков слов, чисел, 
событий, связывание новой информации с 
уже известными образами или словами. Для 
восстановления внимания и концентрации 
можно решать головоломки, читать тексты с 
пропусками слов, использовать подходящие 
компьютерные игры. Пространственную 
ориентацию тренируют рисование простых 
и сложных геометрических фигур, выпол-
нение маршрутов. Кроме того, для актива-
ции процессов исполнительских функций и 
принятия решений необходимо взять в при-
вычку составление расписаний, выполнение 
многоэтапных задач.

– Что будет, если ничего не делать?
– Если ничего не предпринимать, паци-

ент получит только то, что смог дать ему 
сам организм, в зависимости от имеющихся 
ресурсов. И поверьте, вам не понравится. 
Тем более обидно это допустить при име-
ющихся возможностях для полноценного 
восстановления.

Поэтому возможности человека 
огромны, не менее масштабны возможно-
сти современной науки. Объединить наши 
усилия – общая цель для того, чтобы жить 
не только долго, но и полноценно, а значит, 
счастливо 

текст: Светлана Иванова

«СУПЕРСИЛА – СУПЕРМОЗГ»
Или на что способен каждый из нас?

Ученые говорят, потенциальные возможности человека не изучены, и меньше всего изучены 
возможности его мозга. Помимо презентации уникальной нейролаборатории, 

на конференции в Ивановском медицинском университете презентовали нейропроект 
по сохранению и развитию когнитивных функций
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текст: Ольга Хрисанова
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Забываевым Дмитрием Александровичем, г. Иваново, шоссе 
Кохомское, д. 14, кв. 48, т. 89290892369, аттестат 37-12-03, член СРО «ОПКД», зарегистри-
рованный за № 2298 от 15.09.2016 г., geostroi37@mail.ru, проводятся кадастровые работы в 
отношении земельного участка с К№ 37:24:040301:75, расположенного по адресу:

 Ивановская область, г. Иваново, ул. 1-я Булатовская, д. 8. Заказчиком кадастровых 
работ является Козина Светлана Владиславовна, зарегистрированная по адресу: Иванов-
ская обл., г. Иваново, ул. 1-я Булатовская, дом 8, тел. 89806834202. Смежные земельные 
участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границы: 
с К№ 37:24:040301:11, расположенный по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 1-я 
Булатовская, д. 6, а также иные лица, считающие, что их права могут быть затронуты.

Собрания заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы 
состоится по адресу: Ивановская область, Иваново, ул. Красногвардейская, д. 14, офис 3, 9 
декабря 2024 г. в 10 часов 00 минут. С проектом межевого плана земельного участка мож-
но ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Красногвардейская, д. 14, офис 3. Возражения 
по проекту межевого плана и требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с 8 ноября 2024 г. по 9 декабря 
2024 г. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок. 
В случае неявки, заинтересованных лиц на согласование границы земельного участка и 
отсутствия поступивших возражений и заявлений на данную публикацию, согласно Ф.З. № 
221 «О кадастре объектов недвижимости» от 24.07.2007 г. статья 40, граница земельного 
участка будет считаться согласованной.ре
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Яблоковым Алексеем Валентиновичем г. Иваново ул.2-я 
Ключевая д.5 кв.71 YAV1981@yandex.ru т.89106936622 №13881 регистрации в государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность выполняются када-
стровые работы в отношении земельного участка Ивановская обл., г.Иваново, ул.Витеб-
ская, д.12 с К№37:24:020505:31 номер кадастрового квартала 37:24:020505. Заказчиком 
кадастровых работ является: Медведев О.С., г.Иваново, ул.Витебская, д.12 т.89027464546

Собрание по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Ива-
новская обл. г.Иваново, ул.Витебская, д.12 «09» декабря 2024 г. в 11 часов 00 минут. С 
проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г.Иваново 
ул.2-я Ключевая д.5 кв.71 Требования о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельного участка на местности принимаются с 08.11.2024 г. по 08.12.2024 г., обосно-
ванные возражения о местоположении границ земельного участка после ознакомления с 
проектом межевого плана принимаются с 08.11.2024 г. по 08.12.2024 г., по адресу: г.Ивано-
во ул.2-я Ключевая д.5 кв.71

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ которых про-
водится согласование, с правообладателями которых требуется согласовать местопо-
ложение границ: Ивановская обл., г.Иваново, ул.Витебская, д.14 с К№37:24:020505:10, 
37:24:020505:38, ул.Витебская с К№37:24:020505:39

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок 
(часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. N 221-ФЗ «О 
кадастровой деятельности»)

Вообще, Общественный совет – совещательный и кон-
сультативный орган. Изначально он был создан для создания 
максимально благоприятной социальной среды в гражданском 
обществе и для обратной связи населения с властью.

Какие инициативы озвучивают на Общественном совете 
сейчас, прислушивается ли к ним мэрия? Об этом «РК» расска-
зал председатель нынешнего состава Общественного совета 
Владимир Щебельский. 

– Владимир Анатольевич, какую главную задачу ставит 
перед собой Общественный совет? 

– Наладить эффективную обратную связь, чтобы поддер-
живать инициативы людей и социально значимые проекты. 
Не у всех же есть возможность донести информацию до гла-
вы города или до городской думы. А идей у горожан море –  
интересных, очень хороших: установка памятников героям, 
проведение каких-то конкурсов, много чего еще. Порой они 
не требуют больших средств – нужно только понимание, со-
действие, разрешение, чтобы не вставлялись палки в колеса. 
И здесь важна роль Общественного совета – в поддержке и 
продвижении таких проектов, которые улучшают жизнь и 
атмосферу в городе.

И наоборот, порой надо донести до людей позицию мэрии. 
Бывает, искаженная информация появляется, которую наши 
члены Общественного совета на местах разъясняют, чтобы 
развеять слухи. И вообще формируют это общественное мне-
ние о власти.

К примеру, глава активно обращает внимание на чистоту 
и внешний вид города. Понятно, что центральные улицы – это 
его лицо, потому мэрия следит за состоянием территории, об-
щественных зданий. Но частный сектор тоже нужно приводить 
в порядок, содержать самим, не ждать от города и не предъяв-
лять претензии к власти: мол, город не убран, фасады выгля-
дят не так. Согласитесь, мало кто следит даже за собственной 
территорией. И здесь я с главой согласен: не должно быть всё 
только в приказном порядке. Наша задача – сформулировать 
общественное мнение, чтобы все, в том числе и бизнес, понима-
ли, что дело-то это общее, а не какая-то прихоть главы и мэрии.

– Члены Общественного совета работают бесплатно?
 – Абсолютно бесплатно. Мало того, если нам не хватает 

своих компетенций по каким-то вопросам, мы так же бесплат-
но для консультаций привлекаем опытных специалистов.

 – Как думаете, к вам прислушиваются?
 – Мы не депутаты, никакого ресурса и рычагов воз-

действия на власть у нас нет. Мы можем только советовать, 
высказать мнение, что-то предлагать, но не требовать и не 
указывать. Но нас слышат, с нами разговаривают – это безус-
ловно. Хотя, мне кажется, потенциал Общественного совета, 

возможности и таланты его членов мало используются. Когда 
мы встретились с главой, я ему сразу сказал: не хочется, что-
бы наша работа была формальной. Поверьте, ни у кого из нас 
нет желания тратить время на бестолковые посиделки – мы 
хотим реальных результатов. У нас нет задачи контролировать 
работу мэрии, критиковать ее без оглядки и поднимать бучу 
по разным поводам – такие общественные организации есть 
и без нас. Мы должны сообща посмотреть, есть ли какие-то 
недочеты и совместно постараться их устранить. На последнем 
заседании к нам пришел глава города Александр Шаботинский, 
и мы ему задали вопрос, каким он видит роль Общественного 
совета. Он опытный руководитель и понимает, насколько важ-
на обратная связь с населением. Поэтому выразил пожелание, 
чтобы Общественный совет продолжал работу как профес-
сиональный консультативный орган, способный объединить 
инициативных горожан, оказать им поддержку в реализации 
проектов, направленных на развитие города. Вот как раз здесь 
мы и должны помогать и слышать друг друга. И нам бы хоте-
лось, чтобы с нами тоже советовались.

 – По каким вопросам?
 – Ну, например, при выборе почетного гражданина города. 

Инициатива идет от депутатов, но почему у нас не спросить? 

Мы же представляем общественное мнение. Люди у нас ини-
циативные и активные, с большим кругом общения, предста-
вители общественных организаций города, за которыми стоит 
народ. Это представители спортивного сообщества, женского 
движения и даже казачества, волонтеры, ветераны, предпри-
ниматели и ученые. То есть они знают проблемы города и 
поднимают реальные вопросы сотен, а то и тысяч людей. 

– О чем вы говорили, к примеру, на последнем за-
седании? 

– Обсудили тему сбора и вывоза мусора, написали ряд во-
просов Региональному оператору по обращению с ТКО. Обсу-
дили развитие городских парков и общественных территорий, 
обустройство безопасных пешеходных зон. Вновь поднимали 
вопрос по миграционной политике в городе – очень тонкий, 
непростой. Не секрет, что из ближнего зарубежья приезжают 
люди целыми семьями. И дети их приходят учиться в наши 
школы, вообще не зная русского языка. Учителя об этом посто-
янно говорят. И не только эти вопросы беспокоят обществен-
ность. Их нельзя игнорировать и ничего не решать. Есть при 
главе города межнациональный совет, различные диаспоры, у 
них есть опыт работы со своими согражданами, которым они 
должны помочь ассимилироваться. 

– Если гражданам надо будет донести что-то очень важ-
ное до мэра, как это сделать через Общественный совет?

 – Передайте через любого нашего члена. На сайте мэрии 
есть списки. Найти нас нетрудно. И, кстати, мы приглашаем 
на наши совместные с городской властью заседания пред-
ставителей общественности, где они могут высказаться сами. 
Представляете, если бы все, кому захочется что-то сказать 
мэру, ходили к нему на прием, ему бы некогда было работать. 
А мы как сито, через которое просеивается суть общественных 
вопросов. Тем более у нас люди из самых разных сфер, они 
могут сначала провести экспертизу поставленного вопроса, 
предварительно изучить его. И поверьте, самое значимое до 
руководства города доводится 

Совет держать будем
«В нашем городе много активных талантливых людей, которые предлагают и реализуют проекты в самых разных сферах.  

Есть горожане, которые искренне стремятся сделать свой микрорайон комфортнее, другие подмечают недостатки и советуют,  
как их исправить. Мы всегда открыты к конструктивному взаимодействию с такими людьми», – отметил мэр  

Александр Шаботинский на очередном заседании Общественного совета города Иваново

Не так давно при главе города начал работу Общественный молодежный совет. В него вошли представители образовательных 
учреждений, молодежных общественных движений, совещательных органов и военно-патриотических отрядов города Иваново.  
«Считаю, что Совет может стать реальной площадкой трансляции мнений, потребностей и интересов нашей молодежи,  
их пожеланий руководству города Иваново. Молодые люди должны принимать активное участие в реализации инициатив  
по развитию и благоустройству городской среды, возможно – в разработке и реализации отраслевых проектов и, конечно,  
в последующем пополнении кадрового потенциала мэрии и муниципальных учреждений», – поприветствовал ребят Александр 
Шаботинский. 
Первым председателем Общественного молодежного совета при главе города Иваново избрана Нона Закарян.  
Девушка руководит одним из самых массовых общественных объединений школьников и студентов в городе –  
«Движением первых», она активно включена в работу по развитию и благоустройству городской среды. 
Первоочередной задачей для объединения станет аккумуляция всех предложений членов Молодежного совета и разработка 
программы действий. 
«Идей много, впереди плодотворная работа по их постепенному воплощению в жизнь. Иваново – город молодежи,  
а кому, как не им, брать инициативу в свои руки?» –  подчеркнул мэр.
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Вернуть культурный код
Проект «Я буду это носить» Музей 

ивановского ситца реализовал благодаря 
гранту президента России для поддержки 
творческих проектов общенационального 
значения в области культуры и искусства. 
Цель – актуализировать национальный 
культурный код, показать преемствен-
ность форм женского городского костю-
ма начала прошлого столетия и совре-
менности.

Директор Музея ивановского ситца 
Галина Карева рассказала: «Сейчас наш 
музей имеет одну из самых больших 
текстильных коллекций в России: более 
полумиллиона единиц хранения тканей и 
более десяти тысяч – вещевого текстиль-
ного фонда. К нам постоянно обращают-
ся исследователи костюма и текстильных 
технологий, дизайнеры, художники 
театра и кино, студенты и аспиранты 
профильных вузов, участники детских и 
молодежных театров моды».

Пять лет Музей ивановского ситца 
и «Шуйские ситцы» (гендиректор Анна 
Богаделина) шли к выпуску коллекции 
плательных тканей по рисункам XIX – 
начала XX веков, хранящихся в коллек-
ции музея.

По словам авторов проекта, из всего 
многообразия выбрали ткани шуйских 
фабрикантов Посылиных и московских 
промышленников Рабенеков. Шуйские 
ситцы ведут историю от мануфактуры 
Степана Посылина, основанную в 1820 го-
ду. А Товарищество мануфактур «Люд-
виг Рабенек» в Москве было ведущим 
производителем красных ализариновых 
тканей в России второй половины XIX 
века. 

Уникальные альбомы
«Альбом фабрикантов Посылиных, 

который мы взяли для работы над 
проектом, небольшой, – рассказала 
Галина Карева. – Всего 58 образцов, 
материал – хлопок, техника – ручная 
резервная кубовая печать. Чем он для 
нас удивителен? В нем есть семь авто-
ров –  крестьян, которые в восьмиде-
сятые годы XIX века и сделали рисунки. 
То есть наши ткани – все авторские. 
Причем даже даты точные указаны. Вот, 
например, читаем: «15 марта 1884 года, 
Алексей Сибрин». А этот рисунок сде-
лал Александр Владимирович Суслов. 
Технология, которую использовали По-
сылины вплоть до революции, ручная. 
Для этого применяли доски-манеры, 
вырезанные целиком из дерева, всегда 
многослойные. И надо вам сказать, в 
такой ручной технологии иметь авто-
ра – дело редчайшее. Именно поэтому 
эта ткань автоматически становится 
уникальной».

Второй – «Товарищество мануфак-
туръ Людвигъ Рабенекъ въ Москвъ» – 
альбом московских промышленников. 
Выбор пал на него вполне осознанно, 
рассказали сотрудники музея: «Сейчас 
среди реконструкторов культивируется 
такое мнение: всё, что красное в Рос-
сии, – барановское. На самом деле это не 
так. Были производства – более богатые 
и дипломированные, – которые рабо-
тали лучше Барановых. Одним из таких 
являлось предприятие Людвига Рабе-
нека (в советское время – Щелковский 
хлопчатобумажный комбинат). Альбом 
большой – 372 образца, всё это – хлопча-
тобумажные ткани, техника уже другая – 
механическая вытравная печать. Сначала 
ткань красилась в красный цвет, а потом 
протравлялся рисунок. Предприятие уни-
кально тем, что уже в то время имело хи-
мический завод. За этим альбомом стоит 
другая технология: медные съемные валы, 
многовальные машины, которые были и в 
ивановском, и в московском, и в шуйском 
промышленном производстве».

В 1896 году в Нижнем Новгороде 
альбом получил право изображения 
сразу двух гербов: один – за рисунок, 
дизайн, второй – за технологию. Более 
того, альбом этот – из коллекции Дми-
трия Бурылина. В Нижнем Новгороде 
он выставляет образцы тканей – «пер-
вобытные ивановские набойки» – из 
своей коллекции, что вызвало большой 
интерес среди промышленников. Многие 
подарили ему свои альбомы. В том числе 
и сыновья Людвига. Фабриканты были 
уверены, что альбомы должны храниться 
в Иваново-Вознесенске, и даже написали 
трогательные письма: «Милостивый госу-
дарь, не сочтете ли вы возможным в ваш 
музей принять образцы нашей продук-
ции». Именно поэтому наш музей может 
рассказать о промышленности России». «Маленький технологический 

подвиг»
«В такой тесной смычке музея, культу-

ры и бизнеса мы еще не работали, – отме-
тила Галина Карева. – Я хотела бы покло-
ниться технологам «Шуйских ситцев», ведь 
мы выбрали самые сложные технологии 
в дореволюционный период. И хотели 
посмотреть, что же с ними будут делать 
современные специалисты, как смогут 
приспособить и адаптировать».

«Всего было выпущено 10 артикулов 
тканей-реплик. Коллекция современного 
текстиля получила название «Ткани со 
смыслом: наследие мануфактур», – расска-
зала Елизавета Кувшинова, менеджер по 
брендам предприятия «Шуйские ситцы». – 
Мы постарались сделать коллекцию в пре-
миальном качестве, максимально близком 
к характеристикам подлинников. Причем 
носибельные ткани, чтобы их использо-

вали дизайнеры и рукодельницы. Наши 
специалисты много работали над изуче-
нием каталогов и оригиналов-образцов в 
альбомах, подбирали цвета по специально-
му пантонному вееру, записывали масшта-
бы, фотографировали, сканировали, затем 
работали на компьютере в специальной 
программе».

По сути, специалисты использова-
ли технологию Рабенеков, поскольку 
современная технология – это те же валы, 
только сейчас на них рисунок выжигается 
лазером, через точечки проходит краска, 
и, соответственно, рисунок остается на 
ткани. Каждый вал – это один цвет.

«После мы присутствовали при 
разработках, – рассказала Елизавета 
Кувшинова. – Это тот момент, когда 
запускается машина, и важно подобрать 
цвет, «страфить», что называется, попасть 
шаблон в шаблон, чтобы рисунок полу-
чился идеальным. Для работы выбрали 
перкаль. Это достаточно плотная ткань, 
шелковистая, великолепно держит крой, 
сохраняет форму». 

Работая с новыми тканями, специ-
алисты предусмотрели все нюансы: 
провели дополнительный этап мягчения, 
обработку, чтобы не возникало катыш-
ков и двойное каландрирование, чтобы 
придать ткани блеск и гладкость, как на 
оригиналах.

Первая партия ткани, которая сошла 
со станков «Шуйских ситцев», – тридцать 
километров. «Коллекция произвела фурор, 
за двое суток с сайта было распродано 
всё, мы даже испугались такого эффекта, – 
рассказывают специалисты предприятия. – 
Планируем повторить коллекцию. В ноя-
бре она снова поступит в продажу».

«Маленький технологический под-
виг», – говорят о работе коллег сотруд-
ники музея.

текст: Дарья Володина

«Я БУДУ ЭТО НОСИТЬ»
30 километров реплик 

Сарафаны, юбки, рубахи, корсеты, платья... В Музее ивановского ситца презентовали коллекцию городского костюма. 
Да какую! Это современная одежда с историей, ведь сшили модели из особенных тканей. 

Точно скопированы десять образцов столетней давности, их воссоздали специалисты «Шуйских ситцев»
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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Мы ждём вас по адресу: г. Иваново, пр-т Ленина, 102
Телефон для записи: 8 (800) 500-93-94, +7(4932)92-33-22

Наш сайт: as.clinic

КАКИЕ СИМПТОМЫ СУЩЕСТВУЮТ У ЛЮДЕЙ, СТРАДАЮЩИХ ПОТЕРЕЙ СЛУХА? 
 Постепенное прибавление громкости телевизора, телефонного звонка. 
 Человек начинает хуже разбирать слова, ему кажется, что другие говорят неразборчиво. 

ЧЕМ ОПАСНА ПОТЕРЯ СЛУХА? 
 Снижение качества жизни: слабослышащему сложно общаться с близкими, он может не слышать и игнорировать 

сигналы опасности: сирены, крик, шум колёс автомобиля.  
 Исследования доказывают, что падение слуха может приводить к ухудшению качества жизни, одиночеству, 

депрессии, ухудшению памяти . 

ЧЕМ ПОМОГУТ ДВА СЛУХОВЫХ АППАРАТА? ПОЧЕМУ НУЖНЫ ИМЕННО ДВА? 
Два слуховых аппарата индивидуально восполняют потерю слуха и повышают разборчивость речи. А за счёт 
правильной настройки вы легко сможете слышать окружающий мир. 
Современный слуховой аппарат повышает разборчивость речи, чтобы без проблем общаться с родными и 
близкими людьми. И вы будете чувствовать себя уверенно и спокойно в любой ситуации, потому что при покупке в 
Академии Слуха защита слухового аппарата идёт в подарок! 
Ваш слуховой аппарат будет защищён от необратимого повреждения и воровства: если эти события произойдут, 
мы выдадим новое устройство! А взятая у нас рассрочка не переносится на ваших наследников – достаточно будет 
вернуть устройство в магазин, чтобы аннулировать платежи.

ТОЛЬКО ЭТОЙ ОСЕНЬЮ, В РАМКАХ ПРОГРАММЫ «С ЗАБОТОЙ О ВАШЕМ СЛУХЕ»: 
- попасть на бесплатный приём к эксперту по слуху и слуховым аппаратам; 
- приобрести слуховые аппараты по акции 1+1: второй аппарат бесплатно! 
- оформить покупку в рассрочку без первого взноса сроком до 18 месяцев; 
Специальное предложение для клиентов по электронному сертификату от СФР: сниженные цены на слуховые 
аппараты, рассрочка до 24 месяцев, сервисное обслуживание сроком до 4 лет!
Если вы не можете приехать в центр, мы можем приехать к вам! Оформите бесплатный выезд специалиста на дом, 
и он прибудет к вас со всем необходимым оборудованием для подбора и настройки слухового аппарата*.

1+1: ВТОРОЙ СЛУХОВОЙ АППАРАТ БЕСПЛАТНО! 
ЗАЩИТА СЛУХОВОГО АППАРАТА В ПОДАРОК!
Теряя слух, мы отдаляемся от своих близких. Чем больше времени упущено,  
тем сложнее вернуться к привычной жизни. Упущенное время вернуть 
невозможно, но слух можно компенсировать слуховым аппаратом!  
О том, как это сделать, рассказывают эксперты Академии Слуха,  
которая помогла лучше слышать уже более чем 10000 человек!

Рассрочка предоставляется ИП Мурзинов М. В. сроком от 3 до 18 месяцев. Минимальная сумма рассрочки – 35000 рублей. Максимальная сумма 
рассрочки не ограничена. Досрочное погашение доступно в любое время. Рассрочка без первого взноса доступна на аппараты «золотой» категории 
и выше при предъявлении пенсионного удостоверения. Акция распространяется не на все слуховые аппараты. Акция «Защита слухового аппарата в 
подарок» действует в течение 1 года после покупки слухового аппарата серебряной категории или выше, в случае необратимого повреждения или 
воровства слухового аппарата, и в течение срока рассрочки при переносе рассрочки на наследников. В случае необратимого повреждения и смерти 
лица, заключавшего договор рассрочки, слуховой аппарат должен быть возвращён в центр, где он приобретался. Списание долга по рассрочке возможно 
только при отсутствии просрочки и задолженности на момент действия договора. Для компенсации слухового аппарата в случае кражи необходимо 
предоставить копию открытого уголовного дела. Услуга «выезд на дом» бесплатна при покупке слухового аппарата бронзовой категории и выше и 
стоимости вызова менее 1000 рублей.

В коллекции Д.Г. Бурылина можно 
выделить три основных типа ткани, 
которые были особенно популярны: 
краснофонные, кубовые и белозе-
мельные. 
У белоземельных ситцев фон 
оставался неокрашенным, орна-
мент чаще всего – растительный. В 
начале тридцатых годов ХIX века 
пришла мода на кубовые ситцы. 
Традиционные мотивы – мелкие 
цветочки (розочки, тюльпаны и др.) 
ярко-красного цвета с зелеными 
листочками на темно-синем фоне. 
Кубовые сарафанные ситцы стали 
своего рода классикой ивановской 
школы текстильного дизайна. Ими 
славилась, например, фабрика 
Зубкова. И, наконец, краснофон-
ные ткани – насыщенного красного 
цвета. Пунцовые, алые, адриано-
польские, кумачовые. Красный фон 
служил основой для других цветов, 
объединял и облагораживал гамму, 
принимал на себя основное внима-
ние. Этот цвет всегда лучше всего 
отвечал народным требованиям о 
красоте, поскольку красным назы-
вали всё самое лучшее, красивое, 
дорогое и любимое. 

Мода на ивановские ситцы 
возвращается

И вот десять тканей-реплик были 
предложены дизайнерам для работы. За-
дача – создать что-то современное и в то 
же время отсылающее к так называемому 
русскому стилю.

Первая коллекция городского 
костюма создана при участии препода-
вателей кафедры «Искусства костюма 
и моды» РГУ им. А.Н. Косыгина. Как го-
ворят специалисты, результат идеально 
поддерживает проект: многослойность, 
особый крой.

Задумывая проект «Я буду это 
носить», его авторы мечтали, чтобы 
ивановские ситцы снова выделялись на 
улицах российских городов, чтобы про 
них говорили и мечтали купить. Чтобы 
мода на исконную русскую традицию 
вернулась в городскую среду. Говорят, 
цели достигнуты. Эта коллекция уже 
покорила сердца знатоков – участников 
и зрителей фестиваля «Русский костюм» 
в Ярославле.

Сейчас идет работа по созданию 
новых образов. В ней участвуют дизай-
неры: Ксения Демьяненко (г. Иваново), 
Светлана Оспищева (г. Москва) и Ната-
лья Захарова-Прангишвили (г. Минск). 
Новые коллекции представят в ноябре 
на конференции Всероссийского музея 
декоративно-прикладного и народного 
искусства, посвященной русскому сти-
лю и в Национальном музее Республики 
Карелии. А ивановские зрители смо-
гут увидеть проект после завершения 
реставрационных работ в помещениях 
Музея ивановского ситца 
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Станислав 
Воскресенский

мнение

Я очень хочу, чтобы Иваново из города 
торговых центров превратился в город 
спорта. И не просто хочу, а для этого кое-
что делаю. <…> Мы, конечно, объекты 
строим спортивные, но важно, чтобы они 
были доступными – как Дворец спорта, 
так и недавно открытый спорткомплекс 
Газпрома, где у нас появился нормальный 
лед, и теперь наконец-то в городе Иваново 
открыта бесплатная хоккейная школа»

ДОСТУПНО ДЛЯ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ
В Иванове создают новые возможности для занятий спортом

За последние годы построены новые стадионы, появляются новые современные дворовые и школьные площадки, недавно закончен масштабный ремонт спортивной школы 
«Спартак». Но впереди еще больше – практически завершено строительство Дворца водных видов спорта, объекта такого уровня в Иванове никогда не было. 

Напомним о спортивных объектах в областном центре, которыми может воспользоваться каждый желающий

 Дворец для всех 
Продолжается набор в секции по боксу (с 9 лет) и художественной гимнастике (с 
7 лет) во Дворце игровых видов спорта. По поручению губернатора Станислава 
Воскресенского занятия бесплатные для детей участников СВО, а также детей 
из многодетных и малообеспеченных семей. В начале учебного года во Дворце 
игровых видов спорта открыли четыре новые бесплатные секции. Юные спортсмены 
могут заниматься настольным теннисом – по понедельникам и четвергам, боксом, 
шахматами, художественной гимнастикой – по вторникам и четвергам. Узнать время 
начала занятий и записаться можно по телефону  66-67-27.

Дворец игровых видов спорта – крупнейший в Ивановской области спортивный 
объект, вмещающий до 2,5 тыс. зрителей. Первые тренировки здесь начались в 
январе 2021 года, с этого времени он стал одной из главных точек притяжения 
для любителей активного образа жизни. По инициативе губернатора Станислава 
Воскресенского с 2022 года в спорткомплексе открыли бесплатные секции для 
детей по волейболу, баскетболу, спортивной аэробике, а для жителей старшего 
поколения – «Часы здоровья».

Напомним, к строительству Дворца игровых видов спорта у железнодорожного 
вокзала приступили в 2012 году. Сначала работы шли хорошо, а потом 
приостановились на долгий срок. Губернатору Станиславу Воскресенскому удалось 
получить федеральное финансирование и в 2020 году завершить объект.  Круглогодичный лед

На улице 2-й Камвольной в рамках 
проекта «Газпром – детям» построен 
большой современный физкультурно-
оздоровительный комплекс. С катком и 
двумя бассейнами. 

По поручению Станислава 
Воскресенского на базе ФОК открыта 
спортивная школа «Звезда».  
В ней работают отделения для занятий 
хоккеем, плаванием, фигурным 
катанием.

В октябре на базе ФОК прошли осенние 
спортивные сборы хоккеистов.  
В них участвовали юные спортсмены 
из Иванова, Фурмановского, 
Кинешемского, Вичугского, Пучежского 
районов Ивановской области – всего 
85 человек. В течение пяти дней юные 
хоккеисты оттачивали мастерство под 
руководством титулованных тренеров. 
Каждый день проходили тренировки  
на льду ФОК «Арена Иваново»,  
а также теоретические занятия  
в образовательном центре «Солярис».

 Новые виды спорта
Площадка для экстремальных видов 
спорта на базе Дворца игровых 
видов спорта – одна из самых 
крупных в стране. Установленное 
здесь оборудование предназначено 
для развития пяти направлений: 
велосипедный спорт ВМХ и MTB, 
самокатный спорт, скейтбординг, 
роллер-спорт. Парк в летний период 
доступен как профессиональным 
спортсменам, так и любителям.

 Тренажерный зал –   
  бесплатно 
Первая крупная площадка с уличными 
тренажерами открылась в Иванове в 
Московском микрорайоне в 2018 году.  
«У нас много молодежи, все хотят 
заниматься спортом, и наша задача –  
предоставить им эту возможность», –  
объяснял тогда Станислав 
Воскресенский. На площадке 40 на  
50 метров расположено поле для 
занятий футболом, волейболом и 
баскетболом. Обустроена зона для 
занятий воздушно-силовой атлетикой, 
воркфитом (функциональным 
тренингом), а также силовая зона 
(тренажеры), зона единоборств, 
игровая площадка. Аналогичные 
тренажерные залы под открытым небом 
также появились во многих районах 
Ивановской области и востребованы. 

 Старые стадионы  
  становятся новыми
В августе завершилась реконструкция 
стадиона «Спартак». Здесь капитально 
отремонтировали основное 
трехэтажное здание, пристроенный 
оздоровительный комплекс и 
тренажерный зал. В спортшколе –  
самой крупной в регионе – занимаются  
535 детей по различным направлениям: 
бокс, дзюдо, конькобежный спорт, 
легкая атлетика, пауэрлифтинг, самбо, 
спортивная борьба, тайский бокс, 
художественная гимнастика. В том 
числе более 300 детей тренируются 
на базе стадиона «Спартак». Занятия в 
спортшколе бесплатные.

 Большая вода
На набережной Уводи построен первый 
в регионе Дворец водных видов спорта, 
сейчас идут внутренние отделочные 
работы.

Напомним, идею строительства 
профессионального бассейна 
поддержал президент Владимир 
Путин во время рабочего визита в 
Иваново в марте 2020 года. Тогда с 
соответствующей просьбой обратилась 
мама молодого спортсмена: в Иванове 
по сути нет возможностей для 
тренировок мастеров, приходится 
ездить в соседние областные центры.

Однако Дворец водных видов спорта 
будет доступен не только спортсменам. 
Губернатор Станислав Воскресенский 
неоднократно подчеркивал, что все 
возводимые спортивные объекты 
должны быть доступны всем гражданам. 

Во Дворце разместится олимпийский 
50-метровый бассейн на 10 дорожек, 
тренировочный 25-метровый бассейн 
на шесть дорожек и детский бассейн на 
12 метров для обучения плаванию детей 
с трех лет.

Сергей Паутов, спортсмен-любитель

– Раз в неделю стараюсь со своими давними школьными друзьями 
встречаться и играть в футбол, как в детстве. Раньше мы арендовали 
зал, но там, конечно, не развернешься. Этим летом открыли для себя 
стадион на улице Павла Большевикова. Можно потренироваться там и 
вечером. Освещение работает до 10:00.  

Вера Смирнова, спортсмен-любитель 

– Я езжу на групповые занятия во дворец два раза в неделю. Мне удоб-
но, что есть тренировки достаточно поздно вечером. Удивляюсь каждый 
раз, как много народа: в раздевалках вижу и малышей, и пожилых 
людей. В группе со мной занимается женщина на коляске – поражаюсь 
ее активности. 

Дмитрий Воробьёв, отец юного каратиста

– Вожу на занятия во Дворец игровых видов спорта сына. Прошлым 
летом услышал в новостях, что открываются бесплатные секции. Позво-
нил и записались. Ребенку всё нравится. В выходные стал вытаскивать 
меня на спортивные соревнования во дворце, ходили всей семьей на 
баскетбол, активно болели. Сам думаю записаться на тренировки.
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текст: Светлана Иванова

Детство на Кубани и Павла Ивановна
Олег Викторович родился в селе Веселом Крымской 

области Красногвардейского района. «Горжусь тем, что ро-
дился в Советском Крыму. Это было еще до того, как Никита 
Сергеевич Хрущев незаконно передал полуостров, вопреки 
Конституции СССР, в состав Украинской Социалистической 
Республики». 

Папа – военный врач, мама – педагог. Как и положено 
семье военного, часто переезжали. Уже на Кубани, в станице 
Старомышавтовской, будущий путешественник пошел в 
первый класс, там закончил начальную школу.

«У нас была удивительная учительница, которую я за-
помнил на всю жизнь. Ее звали Павла Ивановна. Это клас-
сический образ дворянской женщины: пробор по центру, 
волосы, завитые кудряшками на две стороны, черный стро-
гий костюм, белый воротничок и удивительные манеры. 
Родители мне рассказывали, что в 1920-е она вместе с му-
жем, белым офицером, отступала в сторону Крыма. Пери-
одически на территории Кубани возникали бои с частями 
Красной армии. И в одном из таких сражений погиб ее муж, 
а она так и осталась жить в этой станице», – вспоминает 
Олег Викторович.

В памяти сохранились уроки чистописания, стихи, вы-
ученные наизусть, а еще – умение пользоваться столовыми 
приборами. В станичной столовой Павла Ивановна привила 
ребятам лучшие манеры. Уроки этой удивительной женщи-
ны ребята запомнили и пронесли через всю жизнь.

Кабардинка – это море!
«Моего папу перевели в Кабардинку: это небольшой 

поселок между Геленджиком и Новороссийском. Здесь я 
пошел в пятый класс. Это был 1965 год», – продолжает рас-
сказ Олег Викторович. И здесь самые яркие воспоминания 
связаны с морем. 

«Учитывая, что купаться можно было с мая по конец 
ноября, мы, местные мальчишки, очень хорошо плавали. 
Было такое понятие: если не умеешь плавать и драться, 
будешь на побегушках у других. Поэтому мы умели посто-
ять за себя, не давали в обиду наших девушек, были очень 
спортивными. Летом становились черными, как негритята, 
поскольку всегда были под открытым небом. Море было 
нашей стихией – мы изощрялись и в прыжках, и в плава-
нии. В то же время я увлекался футболом, баскетболом, а 
особенно волейболом, что впоследствии очень пригодилось 
в студенческой жизни», – рассказывает путешественник

И, конечно, много времени мальчишки проводили в 
горах. С 7–8-го класса Олег Волынкин увлекся охотой. Так 
сложилось, что охотником был отец друга. Он брал ребят 
с собой в горы (естественно, без оружия). И это был опыт 
походной жизни: палатки, костры, приготовление пищи, 
борьба с голодом и холодом, элементы выживания. 

С учебой никогда проблем не было. До сих пор путе-
шественник помнит всех учителей по именам. Но с осо-
бенной теплотой вспоминает Лидию Васильевну – учителя 
математики. Именно любовь к математике и физике стала 
определяющей в выборе будущей профессии. 

В Ленинград
«Я окончил школу с серебряной медалью и решил, что 

буду поступать в технический вуз. Меня всегда тянуло в 
Ленинград, потому что там жила сестра моего папы, он 
несколько раз нас туда возил, и, конечно, город не мог не 
произвести впечатление. Ну а в Москве я никогда не был, 
поэтому туда и не хотел», – признается путешественник.

Молодой человек определился, что будет поступать в 
Ленинградский электротехнический институт связи име-
ни М.А. Бонч-Бруевича. «Я приехал южным разбитным 
пареньком в Северную столицу познавать науку. Сначала 
удивительным было всё. Например, мне необходимо было 
с Московского вокзала доехать до Выборгской стороны. Но 
я никогда не был в метро. Зашел, держа в руке пять копеек, 
а куда их опустить – не знаю. Стал смотреть, что делают 
другие», – вспоминает Олег Волынкин.

Бойкий южанин вообще не привык пасовать. Тех зна-
ний, которые дали учителя, хватило, чтобы с первого раза 
поступить в Ленинградский институт связи при конкурсе 
в восемь человек на место. Так в 1971 году Олег Волынкин 
стал студентом. 

«Наука и знания мне всегда давались легко, я никогда не 
сидел в читальных залах, хватало лекций. В то время у меня 
появились хорошие друзья, с которыми у нас была общая 
страсть – туризм. Но для этого надо было зарабатывать 
деньги – на рюкзаки, спальные мешки, проезд. К тому вре-
мени, в 1972 году, у меня скоропостижно умер папа. Мама 
осталась одна и, конечно, не могла мне помогать. Я получал 
повышенную стипендию – 35 рублей и подрабатывал: на 
заводах, мясокомбинате, кондитерской фабрике, в публич-
ной библиотеке ночным сторожем. Летом  работал в строй-
отрядах – на лесоповале. Там можно было заработать до 
1000–1500 рублей. По тем временам огромные деньги. Мы 
умудрялись работать на нескольких работах одновременно 
и при этом хорошо учиться. После окончания вуза, когда 
устроился инженером, получал в два раза меньше».

 «Этот парень был с тобой!»
К концу обучения молодые люди полностью освоили 

Кавказ. «Мы прошли подготовку в альплагере Шхельда, 
сделали траверс по всем снежным перевалам Кавказа, – 
говорит Олег Волынкин, – и в одной из поездок, пересекая 
перевал Басса, наткнулись в ущелье на останки героя, ко-
торый воевал с дивизией Эдельвейса, а рядом нашли ка-
тушку связиста 1942–1943 годов. Эта история легла в душу, 
и на следующий год мы изготовили большой памятник и 
своими силами установили у перевала. Там он находится и 
сейчас, хотя установлен был еще в 70-е», – рассказал Олег 
Викторович.

Запомнилась и еще одна встреча. Поздним вечером, 
когда моросил дождь, альпинисты сидели у костра. «Тут к 
нам подошел мужчина в накидке с капюшоном, его лицо мы 
не разглядели. Говорит: «Ребят, я присяду с вами?» Дождь 
моросит, костер горит. Оказалось, к нам подсел Владимир 
Высоцкий. Эта встреча запомнилась на всю жизнь. Тогда у 
костра он рассказал нам, как рождалась его «Военная песня». 
Конечно, мы все хорошо играли на гитаре. И потом эта песня 
всегда была в нашем репертуаре», – поделился путеше-
ственник неслучайной встречей.

Ленинград – Кинешма
На третьем курсе Олег Волынкин познакомился с буду-

щей супругой, а к концу обучения молодые люди пожени-
лись и готовились стать родителями. 

«Я искал, куда отправиться после учебы. У меня был 
хороший средний балл, поэтому мог выбирать. Искал ме-
сто с квартирой, потому что общежитие и ребенок, на мой 
взгляд, несовместимы. Квартиру предлагали в Кинешме. 
Я не знал, где это. Более того, впервые услышал об этом 
городе. Посмотрели в атласе. Оказалось, древний город на 
Волге. Большая река, вода – решение было принято. Так я 
по распределению попал в Кинешму».

Карьера пошла в гору очень быстро. За три года от про-
стого инженера-измерителя молодой специалист вырос до 
старшего инженера, через год стал начальником узла связи. 
С новым руководителем предприятие стало регулярно по-
лучать переходящее красное знамя обкома партии. Было 
принято решение о переводе Олега Волынкина из Кинешмы 
в Иваново. Так молодой человек в 26 лет стал начальни-
ком городской телефонной сети. Это был 1980 год. В его 
подчинении 500 человек! На этом предприятии, на улице 
Громобоя, он отработал 28 лет. 

Кратер Эршота 
Ответственность перед коллективом и забота о семье 

долгое время занимали практически всё время молодого 
инженера и руководителя. Но он всегда помнил первую 
детскую книгу «Кратер Эршота». Она об удивительных при-
ключениях геологической поисковой группы, таинственно 
пропавшей в нехоженых горных дебрях Якутского севера.

«Меня всегда тянуло к неизведанному. Я стал искать со-
ратников. И люди нашлись. Да, кто-то приходил и уходил. Но 
постепенно формировался костяк. Мне шли навстречу – и 
близкие, и руководители, и коллеги. Благодаря им с 2000-х 
стартовали мои фундаментальные проекты, – говорит Олег 
Волынкин.

На протяжении многих лет он занимался научно-иссле-
довательской деятельностью в районах Крайнего Севера. 
Под его руководством осуществлено семь полярных экспе-
диций, о которых наши читатели наверняка слышали. Ну а 
если есть желание узнать подробности, то эти путешествия 
подробно описаны в книгах, которые написал Олег Викто-
рович. Самые известные – «Острова остаются легендой» и 
«Путь Ориона». Кроме того, им создано множество докумен-
тальных фильмов.

При этом Олег Волынкин всегда говорит, что во всём 
обязан людям, которые его окружали – учили, помогали, 
наставляли. Сейчас он сам старается помочь молодому по-
колению найти ориентиры в жизни. Активно занимается 
преподавательской деятельностью – читает лекции в вузах, 
работает со школьниками. А еще готовит проекты по патри-
отическому воспитанию молодежи, чтобы у каждого из них 
хватило смелости осуществить свою мечту 

Олег Волынкин: 

«Я счастливый человек, 
мне просто всегда везет!»

Опытный инженер, руководитель, почетный гражданин Иванова известен в первую очередь как путешественник, возглавлявший семь 
арктических экспедиций. Сам Олег Волынкин говорит, что ему везет по жизни – с раннего детства его окружали достойные люди,  

которые сформировали его как личность. А сейчас он и сам готов передать свой жизненный опыт молодому поколению.  
О людях, о жизни, о том, что такое счастье, с ним и поговорили
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Именно эргоспециалист знает, как сформировать 
навыки самообслуживания и социальной актив-
ности, поднять психологический настрой. В пере-

воде с греческого это слово буквально означает «лечение 
занятием, действием». В других странах этому широко 
обучают, эрготерапевты работают в государственных и 
частных больницах, домах престарелых, реабилитаци-
онных центрах и учреждениях образования. В Россию 
же эта профессия только приходит. Так, совсем недавно 
был принят профессиональный стандарт специалиста по 
эргореабилитации. В октябре 2024 года началась аккре-
дитация по данному направлению.

В нашем регионе эрготерапевт пока один – Татья-
на Стецик, педагог-психолог лекотеки «Шаг навстре-
чу», которая работает на базе ивановского детского 
сада № 180. Там в особенной группе занимаются дети 
с множественными нарушениями развития в возрасте 
от двух до девяти лет. Проблем у детишек немало: 
нарушения зрения и речи, опорно-двигательного 
аппарата.  

Психолого-педагогическая работа с такими детьми, 
а затем и обучение специальности эрготерапевта – тема 
для Татьяны личная. Во всё это ей пришлось погрузиться 
еще много лет назад, когда большая беда произошла 
с сыном (осложнения после операции: тяжелые двига-
тельные нарушения, трахеостома, зондовое питание). 
«Я понимала, образование эрготерапевта – во многом 
мне поможет. И не только моей семье. Многим людям, – 
делится Татьяна. – В рамках образовательного проекта 
организации «Солнечный круг» «Мама – лучший реаби-
литолог» при поддержке Фонда президентских грантов 
родители получили дополнительные профессии. Я же 
выучилась на эрготерапевта…» 

Татьяна Стецик получала образование в медико-со-
циальном институте Санкт-Петербурга в течение по-
лутора лет: очные модули, защита проектов и диплома, 
экзамены, разработка кейсов. 

– Кейс – это своеобразный проект, когда ты 
составляешь программу на определенного человека 
и реализуешь ее. Описываешь его диагноз, анамнез, 
проводишь тесты и опросы, ставишь цели, прово-
дишь вмешательство, – рассказывает Татьяна. –  Эр-
госпециалист наблюдает, с какими сложностями 
сталкивается человек, и ищет варианты, как спра-
виться с этими ограничениями. Есть, например, очень 
хороший инструмент – канадская оценка выполнения 
деятельности COMP. Она позволяет выявить пробле-
мы и определить итоговые цели. Зачастую именно 
вопрос целей ставит родителей в тупик. А что они хо-
тят получить конкретно? И когда мы проводим опрос, 
как проходит день ребенка, то все пробелы сразу 
проявляются. «Мы встали утром, идем завтракать», – 
говорят родители. Стоп, а кровать заправлять, зубы 
чистить, умываться? 

Иногда родители даже не осознают, насколько всё 
это важно. Гиперопекающие близкие привыкают за 
ребенка всё делать, это удобнее и быстрее для них. Но 
маленький человек лишается самостоятельности, стано-
вится зависим от других. 

– Но это уже психология...
– Да, эрготерапия объединяет несколько сфер 

знаний – это и педагогика, и медицина, и психология. 
Эргоспециалист работает не только с физическими 
проблемами, но также помогает пациенту психологиче-
ски адаптироваться к возникшим изменениям и найти 
способ преодолеть последствия, независимо от воз-
раста, состояния здоровья и заболевания. Здесь самое 
главное – улучшить качество жизни и привести челове-
ка к тому, чтобы он мог, насколько это возможно, жить 
самостоятельно.

– Получается, вопрос целей – чуть ли не самый 
важный во время адаптации и реабилитации?

– Эргоспециалист вместе с клиентом определяет 
цели, которые актуальны в данный момент. И они вме-
сте двигаются в этом направлении, обучаясь и адапти-
руя среду под человека, а человека под среду. Разбивая 
большую цель на маленькие шаги. У меня был опыт, 
когда человек после инсульта хотел снова сесть за руль, 
но правая рука была обездвижена. Управление автомо-
билем – сложный навык. Поэтому мы начали подклю-
чать руку в ежедневные процессы, такие как одевание 
и раздевание… Регулярные тренировки – залог успеха.

– Теория маленьких шагов...
– Да, именно так. А потому очень важна программа, 

которую мы разрабатываем для каждого конкретно-
го человека, и пошагово реализуем ее. В эрготерапии 
вся работа строится вокруг потребностей клиента. Не 
существует каких-то универсальных методов, по-
могающих абсолютно всем. С каждым мы работаем 
индивидуально – с учетом состояния, возможностей и 
потребностей. В одном случае можно сразу приступать 
к социализации, в другом приходится начинать с самых 
азов, например, учить умываться или держать ложку. 

– Но если ребенок родился с нарушениями здоро-
вья, он не может поставить цели самостоятельно.

– Когда мы работаем с детьми, цели ставим с родите-
лями. И тут встают вопросы: что для них важнее? Ребе-
нок раскачивается и машет перед лицом кистью. Ему  
8 лет, и он не пользуется туалетом, использует подгуз-
ник. Что будет в приоритете? 

– В эрготерапии есть направления? 
– Да, есть разные направления, в которых специ-

ализируются эрготерпевты. Например, мне близка 
по душе работа с пищевой избирательностью, непри-
емлемым поведением, а еще подбором и настройкой 
технических средств реабилитации – колясок, верти-
кализаторов, ортезирование. Знаете, о позиционирова-
нии как-то мало говорят, но для детей с двигательными 
нарушениями очень важно, в какой позе находится 
ребенок в течение дня. Если поза неудобная, его мозг 
нацелен на то, чтобы удержать себя в пространстве, 
чтобы не упасть, а не на то, что происходит вокруг. Как 
только ребенок принимает правильную позу, включа-
ются руки, взгляд, а зачастую – еще и концентрация 
внимания улучшается. В такой позе можно и учиться, и 
безопасно есть. Как плюс – профилактика вторичных 
нарушений опорно-двигательного аппарата. Например, 
мы смогли получить коляску активного типа для одно-

го из наших воспитанников. Раньше он только ползал, 
на всё мог смотреть снизу вверх, на праздниках сидел 
тихо, теперь – активный парень, гоняет на своей коля-
ске. Но, возвращаясь к направлениям работы, скажу, 
что они тесно взаимосвязаны. 

– Получается, подобрать нужные технические 
средства – это тоже задача эрготерапевта?

– Да, причем именно те, что подходят под нужды и 
возможности человека. Специалист обеспечивает мак-
симальное обустройство окружающей обстановки под 
клиента. Сюда входят  пространство в доме, специальная 
мебель и ее наиболее удобное расположение, подбор и 
настройка колясок, ассистивных технологий. Но среда 
должна быть доступна и вне дома…  

– Вы сказали, что не существует каких-то уни-
версальных методов терапии и практик, и все-таки 
расскажите о какой-нибудь простой, но эффективной 
методике.

– Пожалуй, самый распространенный метод – это 
«рука в руке». Когда ребенок не может что-то самостоя-
тельно делать или боится дотронуться до предмета, мы 
сначала кладем свою руку, а сверху – его. Возможно, 
это придется повторять многократно, чтобы ребенок 
сделал это сам, но эффект будет точно. У нас в группе 
есть мальчик, на занятиях по кулинарии он не хотел 
вообще брать какие-либо продукты, наотрез отказы-
вался. Благодаря тому, что мы создали безопасное и 
интересное пространство, используя в том числе данный 
метод, мальчик стал участвовать в приготовлении блюд: 
мыть фрукты, разбивать яйца, резать овощи, тереть сыр. 
Расширился пищевой интерес. В таких ситуациях самое 
главное – помочь ему, а не сделать за него. 

– Татьяна, а в чем вы черпаете силы, чтобы помо-
гать не только своему ребенку, но и другим?

– В результате. Я знакомлюсь с человеком, вместе 
выделяем его потребности, ставим цели и идем к ним 

текст: Дарья Володина 
фото: из архива лекотеки «Шаг навстречу» «Центра развития ребенка – детского сада № 180»

Как помогает 
эргоспециалист
Маленькими шагами в большой мир
Мы каждый день встаем, чистим зубы, одеваемся, отправляемся на работу или в школу...  
Эти действия настолько естественны, что мы даже не задумываемся, насколько это важно.  
А ведь есть люди, которые не в силах совершить даже простое действие. Например, ребенок  
с нарушением развития или взрослый после инсульта... Они словно прикованы к своей болезни,  
и это психологически подавляет, возникает ощущение, что ничего не изменишь и нет сил 
двигаться – в прямом и переносном смысле. Вот здесь и приходит на помощь эрготерапия
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Осиповым Александром Сергеевичем, г. Иваново, Ми-
крорайон 30, 19-119, magos-37@yandex.ru, тел. (4932) 56-35-45, аттестат 37-10-1, в 
отношении земельного участка с кадастровым номером 37:24:030524:28,

расположенного по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Потемкина, 
д. 7, выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения границы 
земельного участка. Заказчиком кадастровых работ является Червяков Ю.М., г. 
Иваново, ул. Герасима Фейгина, д. 3, т. 8-905-156-85-66. Собрание заинтересован-
ных лиц по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: г. 
Иваново, Микрорайон 30, 19-119, 11.12.2024 в 10:00. С проектом межевого плана 
земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, Микрорайон 30, 
19-119. Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содер-
жащихся в проекте межевого плана, и требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков на местности принимаются с 09.11.2024 
по 11.12.2024 г. по адресу: 153048, г. Иваново, Микрорайон 30, 19-119. Смежные 
земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать место-
положение границ: 37:24:030524:1, Ивановская обл., г. Иваново, ул. Шмидта, д. 6; 
37:24:030524:9, Ивановская обл., г. Иваново, пер. 1-й Восточный, д. 24. При про-
ведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также документы о правах на соответствующий 
земельный участок.ре
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Комаровым Антоном Евгеньевичем, 153033, Ивановская обл., г. 
Иваново, ул. Старокурьяновская, д. 80А, квалификационный аттестат №37-11-62, № реги-
страции в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 15690, 
тел. 8-930-005-18-20, Email: anevko@mail.ru, выполняются кадастровые работы по уточнению 
местоположения границы и площади земельного участка:

1. С К№ 37:24:020510:4 расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, пер. Мине-
евский, дом 3, заказчик кадастровых работ – Гласер Марина Алексеевна, зарегистрирован-
ная по адресу: г. Москва, Клинская улица, дом 21, кв. 100. Смежные земельные участки, с пра-
вообладателями которых требуется согласовать местоположение границ К№ 37:24:020510:5 
по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Генерала Горбатова, дом 4, К№ 37:24:020510:3 
по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, пер. Минеевский, дом 5, К№ 37:24:020510:12 по адре-
су: обл. Ивановская, г. Иваново, пер. 3-й Минеевский, дом 4.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состо-
ится по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, Проспект Ленина, дом 108, пом. 2/11, «9» де-
кабря 2024 г. в 10:00. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 
там же. Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в 
проекте межевого плана, и требования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с «8» ноября 2024 г. по «9» декабря 2024 г. по 
адресу: Ивановская обл., г. Иваново, Проспект Ленина, дом 108, пом. 2/11. При проведении 
согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 
2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. N 221-ФЗ “О кадастровой деятельности”).

Своего текста было лишь 4% 
Студентка Омского университета пу-

тей сообщения не стала долго думать над 
дипломной работой и попросту скачала 
ее из интернета. Девушку разоблачили и, 
даже не допустив до защиты, отчислили 
из вуза. В расстроенных чувствах она по-
шла в суд, а там ей сказали, что списыва-
ние для студента – тяжкий грех, и сочли 
отчисление законным.

Суд выяснил, что девушке, как и всем 
остальным студентам, для прохождения 
итоговой аттестации необходимо было 
выполнить и защитить дипломную рабо-
ту. При этом приказом ректора вуза было 
установлено пороговое значение объе-
ма оригинального текста при проверке 
выпускной квалификационной работы в 
системе «Антиплагиат» – не менее 30%. 
Перед теми, кто списывал вчистую, вклю-
чался стоп-сигнал. Трудно сказать, на что 
рассчитывала студентка.

«Подготовленная выпускная квали-
фикационная работа была проверена 
научным руководителем. Результаты 
проверки показали, что оригиналь-
ность текста составляет 4,11% – то есть 

вообще не соответствует минималь-
ному пороговому значению, установ-
ленному в университете, – рассказала 
пресс-служба Омского областного 
суда. – Анализ источников показал, что 
при подготовке работы использовалась 
работа другого студента, выполненная 
в 2014 году. При таких обстоятельствах 
дипломная работа не была допущена к 
защите. Государственная экзаменаци-
онная комиссия признала студентку не 
прошедшей государственное аттеста-
ционное испытание. Приказом ректора, 
согласованным с профкомом студентов 
и советом обучающихся, девушка  была 
отчислена. При установленных судом 
обстоятельствах в удовлетворении ее 
иска было отказано. Определением су-
дебной коллегии по гражданским делам 
Омского областного суда решение суда 
оставлено без изменения и вступило в 
законную силу».

Юристы обращают внимание, что 
на такие правовые позиции должны 
ориентироваться все студенты. Если вы 
списали свою работу и вас уличили в 
этом – жаловаться бесполезно.

Боюсь этого специалиста – 
вдруг он списывал 

Наверняка у вас, дорогие читате-
ли, есть похожие истории. Многие мои 
знакомые уверены, что списывают почти 
все студенты. 

Как-то страшновато стало после этих 
разговоров обращаться за помощью к 
молодым специалистам: вдруг передо 
мной неуч, вдруг он списывал и некомпе-
тентен в своем деле – юрист, технолог и 
тем более, не дай бог, врач.  

А между тем нерадивые студенты 
используют самые разные ухищрения, 
чтобы облегчить процесс обучения. Да 
и списывание становится высокотехно-
логичным. Например, чтобы обмануть 
«Антиплагиат», ушлые студенты пропу-
скают тексты через электронный пере-
водчик. Самым ленивым не хватает ума 
даже поправить текст, чтобы придать ему 
естественности. Между тем электронные 
переводы выглядят ужасно искусственно 
и выдают плагиатора с головой. 

Многие студенты теперь использу-
ют нейросети. Но не стоит думать, что 
преподаватели не распознают текст, 

написанный роботом. Они говорят: 
пытаясь обмануть систему, учащиеся 
прежде всего обманывают себя. Раньше 
подготовка шпаргалок в любом случае 
что-то давала уму и сердцу студента, 
так как, переписывая, он что-то узнавал. 
А сегодня человек просто слепо копиру-
ет текст, чаще всего вообще его не читая. 
В итоге многие не знают, что же они 
понаписали в своих курсовых и диплом-
ных работах.

Воруют не только тексты,  
но и идеи

Известный ивановский препода-
ватель информационных технологий 
Арсений Журавлёв (ныне он возглавляет 
кафедру фундаментальной и прикладной 
математики РГГУ) регулярно сталкивает-
ся с практикой списывания у студентов.

«Плагиат в понимании обывате-
ля – просто заимствованный материал. 
Сколько его в конечном результате, это 
определяется программой, которая, хоть 
и становится умнее с каждым днем, но 
всё еще подходит к делу очень формаль-
но. То есть она сравнивает долю похожего 
текста с его общим объемом. Помимо 
откровенного плагиата, она принимает за 
списывание цитирование (даже грамотно 
оформленное), идиоматические выра-
жения, названия книг, статей. Всё это 
повышает процент заимствования. Тем 
не менее, если эта доля очень высока, то 
очевидно, что работа не оригинальна.

Безусловно, плагиат – это плохо. Но, 
даже имея такие ресурсы, пока бороться 
с ним непросто. Дело в том, что упуска-
ется очень важная проблема – плагиат 
идеи. Машина пока не может определить 
уникальность мысли ни в курсовой, ни в 
дипломе студента. Для контроля чистоты 
научной работы в плане оригинальности 
идеи, то есть самой задумки, по-прежнему 
нужен человек, а его ресурсов не хватает. 

Но вообще, наглого присвоения 
чужого труда не будет в случае добро-
совестного отношения научного руко-
водителя, четко выверенной процедуры 
защиты (предварительной защиты, 
нормоконтроля и апробации). А еще пре-
подавателям нужно исключить порочную 
практику «студента нужно обязательно 
выпустить, если довели до конца». Уверен, 
что очень многое остается на совести на-
учного руководителя и государственной 
экзаменационной комиссии, принимаю-
щей защиту диплома» 

Любители списывать  
останутся без диплома? 

За плагиат теперь могут отчислить
Есть прецедент: суд счел законным отчисление из вуза студентки за плагиат в дипломной работе. Не у нас – в Омской области. 

Но теперь это стало правовой нормой, которая, возможно, коснется и ивановских студентов

текст: Ольга Хрисанова 
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«На гайку, на хвостик»
Отряд имени иваново-вознесенских рабочих создан 

в 1925 году. Аэродром разбили на южной окраине города, 
у Владимирской церкви (сейчас это пересечение ул. Леж-
невской и Радищева). А квартировали летчики в 15 мину-
тах ходьбы – на Московской. Судя по количеству окон, в 
общежитии вполне могло быть около 40 комнат.

Авиационный отряд хоть и входил в состав Стрелково-
го корпуса, во многом находился на местном обеспечении. 
Деньги на строительство самолетов собирали всем горо-
дом. «Рабочий край» призывал читателей: «…На крылышко, 
на гайку, на хвостик, на пропеллер, соберем по кусочку –  
и надо верить – самолет «Красный ткач», без сомнения, 
взовьется ввысь, на гордость Республике и на страх вра-
гам». Судя по всему, ивановцы и местные предприятия 
откликнулись на призыв. Со временем на взлетном поле 
появились самолеты «За Ленина», «Арсений», «Ивановский 
ткач», «Шуйский пролетарий», «Кинешемский рабочий», 
«Родниковский рабочий», «Громобой», «Химик», «Дзержи-
нец», «Рабочий край».

Среди первых машин были «Юнкерсы» (авиаторы про-
звали его «каракатицей»), Р-1 (первый советский массовый 
самолет Поликарпова) и М-5 (летающая лодка, способная 
приводняться). 

Будущий маршал и директор театра
В 1927 году авиационный отряд возглавил Степан 

Акимович Красовский –  участник Империалистической 
и Гражданской войн, в будущем Герой Союза и маршал 
авиации. Он оставил мемуары, одна из глав которых по-
священа Иваново-Вознесенску.

«Трудящиеся заботились о нашем быте, питании и 
отдыхе. На личные средства они построили два ангара, 
ремонтные мастерские, казарму для солдат и дом для 
летно-технического состава. Мы тоже всегда помо-
гали шефам: устраивали субботники, организовывали 
беседы, лекции и доклады, выступали с концертами худо-
жественной самодеятельности, – вспоминает маршал. –   
Благодаря взаимным связям молодежь всё больше про-
никалась любовью к авиации. Кажется, не было в те годы 
города или деревни в огромной Ивановской области, где 

бы молодежь ни занималась в аэроклубе, планерном, па-
рашютном или авиамодельном кружке».

На Красноармейской улице в Иванове открылся «лет-
ный дом» –  аэроклуб имени Г.А. Прокофьева. (Прокофьев –  
первый советский стратонавт, поднимавшийся на высоту в 
18,5 км.) Здание под номером 3/5 сохранилось, на фасаде 
установлена мемориальная доска о 13 выпускниках аэ-
роклуба, ставших Героями Советского Союза в годы ВОВ. 

«В свободные часы летчики шли к молодым рабо-
чим, чтобы проконсультировать их по теории полета, 
штурманскому делу, помогали изучать сердце само-
лета – мотор, – вспоминал С.А. Красовский. – Один из 
старейших летчиков — Павел Оскарович Карецкий был 
первым начальником аэроклуба и больше всех уделял 
внимания воспитанию летной смены. Помню, однажды 
весенним днем он пришел в отряд с приятной ново-
стью: «Завтра в аэроклубе первый выпуск!» – взвол-
нованно сказал он.

Одиннадцать молодых авиаторов, освоивших выс-
ший пилотаж, предстали перед инспекционной комис-
сией Центрального Совета Осоавиахима. Была среди 
них и подмастерье Балашовской ткацкой фабрики Зина 
Пафелова. На экзаменах она показала отличную выучку.

А через год аэроклуб окончили еще сорок человек – 
двадцать коммунистов и двадцать комсомольцев. Боль-
шинство выпускников попросили направить их на учебу в 
летные авиашколы Военно-Воздушных Сил. Отныне свое 
будущее они связывали с военной авиацией».

Интересна судьба некоторых выпускников клуба. Кто-
то прославился в боях, а кто-то нашел себя в мирной жиз-
ни. Так, С.А. Васильев был начальником Московской об-
ластной милиции, В.И. Власов работал в Торговой палате 
СССР, а бывший секретарь комсомольской ячейки отряда 
Н.К. Сапетов – возглавлял Московский музыкальный театр 
имени Станиславского и Немировича-Данченко (у людей 
искусства о нем, правда, осталась неприятная память).

«Летал – бога не видал» 
Командир отряда Степан Красовский рассказывает, 

что в начале 1930-х авиационная подготовка стала обяза-
тельной для общевойсковых командиров. На стажировку 
в Иваново-Вознесенск приезжали прославленные кава-
леристы Семён Буденный, Ока Городовиков и др. Где они 
останавливались? Возможно, в том самом общежитии на 
ул. Московской. 

Красовский мечтал организовать казармы авиаци-
онного отряда непосредственно на аэродроме. Меша-
ли этому «соседи»  – монахини Владимирской церкви  
(с 1908 года при ней действовал монастырь). «Монахини во 
главе с игуменьей всяческими путями старались вербо-
вать сторонников среди населения. Однако мы не давали 
церковникам опутать сетями лжи сознание ивановских 
рабочих и работниц. В выступлениях «синей блузы» (так 
назывался коллектив художественной самодеятельно-
сти), в броских плакатах, в беседах с местными жите-
лями авиаторы разоблачали сказки о загробном мире, о 
«святой» жизни монахинь, беспощадно разили идейного 
врага, – вспоминал авиатор. – Мы попытались угово-
рить игуменью «свернуть» свою деятельность. Она, раз-
умеется, не согласилась. Тогда трудящиеся выступили 
с требованием закрыть монастырь. Горсовет пошел 
навстречу их пожеланиям. Игуменья была вынуждена 
переселиться на частную квартиру и заняться обще-
ственно-полезным трудом».

Отмечу, три монахини Владимирского монастыря впо-
следствии были канонизированы как преподобномучени-
цы, а упомянутая игуменья Августа прожила в Иванове до  
107 лет. Кельи все-таки передали под казармы в 1927 году, а 
потом по требованию Красовского с Владимирского храма 
сняли кресты: «Пока церковь будет сохранять свой внеш-
ний вид с куполами и крестами, вести работу с религиоз-
ным дурманом будет затруднительно. Кроме того, купола 
служат некоторой преградой для всесторонних подходов 
самолетов», – настаивал командир отряда. 

В 1934 году будущий маршал уехал из Иванова. А через 
год авиаотряд реорганизовали, военнослужащих перевели 
на Кавказ. Общежитие на ул. Московской с тех пор стало 
«земным» многоквартирным жилым домом 

текст: Николай Голубев

Краевед А.М. Тихомиров указывает, что на 
месте дома № 46 когда-то находилась ситцевая 
мануфактура Постниковых. В 1915 году старый 
жилой дом капитально перестроили, здание 
получило отделку в формах неоклассицизма. 
После революции в доме находилось управление 
воздухоплавательным парком, а с 1925 году 
разместилось общежитие авиаотряда

Будённый над Ивановом
Как ивановский дом связан с небом

На ул. Московской сохранилась застройка позапрошлого века. Двухэтажный краснокирпичный дом под номером 46 –  
не самый интересный в архитектурном плане. Однако именно с ним связана неземная (в буквальном смысле слова) история.  

Здесь в 1920–1930-е размещалось общежитие авиаторов

Портрет С.А. Красовского на сборах командиров 3 ОЛО, 1929Янг И. Плакат «Комсомол! Овладевай авиационной техникой», 1932


